

「平泉の文化遺産」の 寺社を知ろう！

世界遺産登録に向けた調査が無事に終了しました。それに伴い、さまざまなことを尋ねられる機会も多くなってきています。このコーナーでは、「平泉の文化遺産」を構成する寺社について、それぞれの立場から分かりやすく解説します。

第11回 達谷窟と信仰

達谷窟 毘沙門堂は延暦20年、征夷大将軍坂上田村麻呂公によって創建されました。その最も古い記録は、『吾妻鑑』文治5年9月26日の条で、田村麻呂公が窟に籠る悪路王、赤頭らの蝦夷を征伐し、九間四面の精舎を建てた、と記されています。

この説話は、後世に大きな影響を与えました。『田村三代記』をはじめ『諏訪大明神絵詞』『鹿嶋合戦』などの中世文学や芸能のほか、日本国中の社寺縁起に達谷窟の名が散見され、奥州屈指の霊窟として、貴賤の尊崇を集めてきたのです。

毘沙門堂の御本尊様は、慈覚大師が田村麻呂公の顔を模して彫り給うところの、秘仏であります。『公卿補任』に「毘沙門天ノ化身来タリテ我國ヲ護ル」と記されるように、田村麻呂公は神であり、その本地を毘沙門天王と見做す田村信仰発祥の霊場として、毘沙門堂は法灯を伝えてきたのです。

延徳の大火、天正の兵火、そして昭和21年の隣火による類焼など、数度の罹災を乗り越え、規模を減しながらも再建され、岩窟に堂宇を構える窟堂としては、毘沙門堂はいまも本邦第一の大堂なのです。

この窟が穿たれた丸型の巖は、真鏡山と呼ばれています。頂は神籬であり、今も一面の馬酔木に覆われ、人

の立ち入ることを許さぬ禁足地とされています。また、毘沙門堂の広い床下も禁足地で、そこは御先祖様がおの世から還り集う聖なる所であり、合戦に敗れた武士が身を隠し、生まれ変わってゆく再生の場であり、さらには諸国行脚の遊行の聖、山伏、唱導、乞食などが修行し、身を休める道場でもあったのです。

田村信仰を遍く本邦に広めていったのは、奥の大道を旅して、大慈大悲の毘沙門様の御許に辿り着いた彼らだったのです。昭和36年再建後も彼らの往来は続きましたが、40年代半ば、モーターリゼーションの到来とともに、千年続いた乞食の道は途絶えたのです。

達谷西光寺 達谷窟 敬祐



達谷窟 毘沙門堂

平泉を掘る

平成19年度、町内で数多くの発掘調査を行いました。町民の皆さんのご理解とご協力に感謝申し上げます。町教育委員会では主な調査成果の報告を、県教育委員会をはじめとする関係機関の協力の下に、右記により開催します。



無量光院跡現地説明会風景

発掘最前線⑥

一遺跡調査報告会開催のお知らせ

写真をお見せしながら分かりやすく説明しますので、どなたでもお気軽にご参加ください。なお当日午前10時から、会場で出土品とパネルを展示していますのでご覧ください。

◎19年度町内遺跡調査報告会

日時…3月15日(土) 13:30~

場所…平泉郷土館(ふれあいホール)

日程…【開会】13:30

【報告】13:40~16:10

柳之御所遺跡、無量光院跡、中尊寺大池跡、石造物調査、花立窯跡、祇園 遺跡について、各調査者が報告します。

【閉会】16:20

出土品・パネル展示は10:00~16:30

受け付け…当日受け付け(参加無料)

問い合わせ先…町文化財センター ☎46-2118

春の藤原まつり情報

源義経公役に タレントの 木村了さん



5月3日に行われる春の藤原まつり「源義経公東下り行列」の源義経公役に、タレントの木村了さん(19歳)=ホリプロ所属=が扮することが決まりました。

木村さんは東京都出身。テレビドラマや映画、舞台などで活躍し、フジテレビ系で昨年放送された「花ざかりの君たちへ イケメン パラダイス」やNHKの大河ドラマ「風林火山」など多数に出演しています。今をときめく人気タレントです。

生年月日/昭和63年9月23日 身長/172㍻

学び合う 素晴らしさを 19年度「生涯学習町民のつどい」

町教育委員会(南館廣太郎委員長)主催の平成19年度生涯学習町民のつどいが2月24日、平泉郷土館で開かれました。約100人が参加したつどいでは、教育委員会表彰などが行われたのに引き続き、生涯学習体験発表と生涯学習講演会が行われました。



約100人が参加した生涯学習町民のつどい

教育委員会表彰

菅原ミサヲさん(3区)
日本郷土民謡協会主催「第47回郷土民謡舞全国大会」民謡金寿編で入賞されました。県大会同部門で最優秀賞を受賞し、県代表として出演されました。

ふるさとオリムピア'07表彰

町民総参加型のスポーツ大会「ふるさとオリムピア'07」表彰では、各行政区長やチーム代表者が登壇し表彰を受けました。

- ▽優 勝11区(得点680点)
- ▽優 勝13区(得点680点)
- ▽第3位12区(得点445点)
- (11区と13区は同点優勝、16ページに関係記事)

生涯学習講演会



講演する三遊亭らん丈さん

落語家で東京都町田市議会議員の三遊亭らん丈さんが「落語家が語る生涯学習のススメ」をテーマに、ユーモアあふれる語り口で講演しました。

生涯学習体験発表



教育振興運動の一環として取り組んだ方言集の制作活動が紹介された

生涯学習体験発表では、教育振興運動モデル地区の12区教育振興運動推進委員長・大内安男さん(同区)が、児童と保護者らが協力して取り組んだ「平泉の方言集」の制作活動について発表しました。